

1. Lea el siguiente texto.

Situación política, económica y cultural de España en s.XV y s.XVI

Los primeros habitantes de España procedían del norte de África y se les conoce como los iberos. Los iberos se mezclaron con otros pueblos llamados celtas. Con el paso del tiempo, otros pueblos fueron ocupando el territorio español, entre ellos fenicios, griegos, cartagineses y romanos.

España fue por 600 años una provincia del Imperio Romano. Precisamente, los romanos dieron el nombre a la península de Iberia o Hispania. Los romanos introdujeron a España el cristianismo, las leyes romanas y el idioma latín, del cual se deriva el español que hablamos hoy en día.

A principios del s.V, unas tribus germanas conocidas como los visigodos, invadieron la península. Ellos se convirtieron al cristianismo y sus reyes gobernaron en España 200 años.

En el año 711 los musulmanes o moros, procedentes del norte de África, invadieron España, conquistaron los reinos de los visigodos y establecieron el Califato de Córdoba.

Los moros eran descendientes de árabes, quienes se habían mezclados con los habitantes del norte de África. Ellos pertenecían a la religión musulmana. Esta religión fue difundida por el profeta Mahoma, sus preceptos religiosos se resumen en un libro llamado Corán y su dios único recibe el nombre de Alá.

Los moros le dieron a España el amor por el arte, la belleza y el estudio, y la convirtieron en el principal centro de la cultura musulmana en el Mediterráneo.

Los moros renovaron la agricultura, desarrollaron sistemas de riego, la horticultura, las plantaciones de olivares, el cultivo de plantas aromáticas, el lino, el algodón, los cereales; propagaron el cultivo de morera, que es una planta para la cría del gusano de seda, y tres mil aldeas se especializaron en la producción de miel.

España volvió a explotar sus minerales: plata, plomo, oro, cobre, estaño, pirita, mercurio, hierro, mármol y piedras semipreciosas. Se dio un vigoroso impulso a la industria: tejidos de seda, lino, algodón, paños de lujo, brocados de oro, telas finas, cueros repujados, modelado del marfil y del vidrio, el arte del mosaico, la elaboración de papel. Todo ese desarrollo colocó a España entre los principales países exportadores del Mediterráneo.

Surgieron grandes ciudades como Sevilla, Granada, Málaga, Toledo y Córdoba. En ellas se desarrollaban importantes actividades económicas y culturales. La ciudad de Córdoba, por ejemplo, era la ciudad más poblada de Europa y un centro

de gran belleza arquitectónica con preciosos palacios. Las casas tenían balcones de mármol y patios con hermosas fuentes de agua. Las calles eran empedradas. Tenían faroles que alumbraban las calles públicas por 16 km.

España era una potencia industrial, a la vez que era un gran centro intelectual. Existían escuelas superiores de origen musulmán donde el latín y el árabe eran los idiomas de enseñanza. Las bibliotecas eran excelentes y se llegaron a fundar importantes universidades en Salamanca, Valladolid y Barcelona.

Muchos de los judíos, que habían abandonado Palestina, llegaron a España y desarrollaron valiosos trabajos en medicina, filosofía, química, geografía y la industria. Los judíos se convirtieron en los más importantes agentes del comercio en España.

Ellos se encargaron de colocar los productos por todo el país y el resto de Europa.

El Califato de Córdoba no fue un estado militar. Los musulmanes habían reconocido la libertad religiosa de los españoles. Los cristianos eran libres de practicar su religión. Sin embargo, algunos cristianos formaron pequeños reinos que se organizaron para atacar a los moros y así recuperar los territorios que antes les pertenecían. Este proceso se conoce como la Reconquista.

En la época de la Reconquista destaca Rodrigo Díaz conocido como El Cid (señor) quien luchó contra los moros para recuperar los territorios dominados.

Ya en el s.XV los moros se vieron obligados a retirarse al sur de España en el llamado Reino de Granada, el último reino árabe. El resto del país se dividían en reinos cristianos independientes: Castilla, Aragón y Navarra.

En 1469, Fernando el heredero del trono de Aragón contrajo matrimonio con Isabel, la hija del Rey de Castilla. Este matrimonio fue muy importante porque unió a Castilla y Aragón en un solo reino: España.

Fernando e Isabel, llamados los Reyes Católicos lucharon para devolverle a España la tranquilidad y en 1492 sometieron al Reino de Granada arrojando a los moros fuera de la península. Fernando e Isabel consideraban importante que todos los españoles profesaran la fe católica por lo que miles de judíos y musulmanes fueron obligados a salir del país. Esto hizo que España perdiera muchos hombres de trabajo y de ciencia, lo cual debilitó su economía.



2. Complete las oraciones según lo leído.

- Fernando e Isabel, llamados _____ sometieron al Reino de _____ arrojando a los moros fuera de la península.
- El matrimonio de Fernando e Isabel unió a los reinos de Castilla y _____ en un solo reino llamado _____.
- Los primeros habitantes de España procedían del norte de _____ y se les conoce como los _____.
- _____ Díaz conocido como El Cid (señor) quien luchó contra los moros para recuperar los territorios dominados.
- Los _____ eran descendientes de árabes, quienes se habían mezclados con los habitantes del norte de _____.
- La explotación de los recursos minerales colocó a España entre los principales países exportadores del _____.

3. Marque con una x la respuesta correcta según lo leído.

- Las bibliotecas eran excelentes y se llegaron a fundar importantes universidades en:
 Salamanca, Valladolid y Barcelona Navarra, Toledo y Castilla
- Los iberos inicialmente, se mezclaron con otros pueblos llamados:
 franceses celtas hispanos
- La ciudad de Córdoba sobresale por:
 la belleza arquitectónica el poderío militar
- Los moros se retiraron a su último reino árabe llamado:

() Navarra

() Aragón

() Granada

- Los moros creían en un dios llamado:

() Jehová

() Corán

() Alá

4. Escriba una F si es falsa y una V si es verdadera.

	Los Reyes Católicos querían que todos los habitantes creyeran en la religión musulmana.
	Los moros nunca renovaron la agricultura, ni desarrollaron sistemas de riego y horticultura.
	España se colocó entre los principales países exportadores de África.
	Los romanos introdujeron a España el cristianismo, las leyes romanas y el idioma latín.
	La religión musulmana fue difundida por Mahoma, sus preceptos religiosos están en el Corán y su dios único es Alá.
	En la Reconquista destaca Rodrigo Díaz conocido como El Cid.
	Los judíos le dieron a España el amor por el arte, la belleza y el estudio.
	La Reconquista es cuando los cristianos forman reinos que luchan contra los moros para recuperar los territorios que les habían sido arrebatados.
	La salida de los moros y los judíos afectó la economía de España.
	El Reino de Granada fue el último habitado por los moros.

